

**Mata Kuliah Berbasis Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui  
Pelatihan Pemanfaatan Buah Pisang  
(Dengan Ide Bisnis *Banana Pizza* Di Klamalu Kabupaten Sorong)**

*Community Service-Based Courses Through Banana Utilization Training  
(With a Banana Pizza Business Idea in Klamalu, Sorong Regency)*

**Trifani Zorita Novalia Tambengi<sup>1</sup>, Jein Vostina Kerokim<sup>2</sup>, Aprilia Lingga Putri Prayuda<sup>3</sup>,  
Muhammad Adzim Fahrizy<sup>4</sup>, Ghalih Pratama Nur Ramadhan<sup>5</sup>,  
Stevanya Thessalonica Veo<sup>6</sup>, Susetyowati Sofia<sup>7\*</sup>, Digor Mufti<sup>8</sup>, Rokhimah<sup>9</sup>**

<sup>1, 2,3,4,5,6,7,8</sup> Universitas Muhammadiyah Sorong, Kota Sorong

<sup>9</sup>Institut Agama Islam Negeri Sorong, Kota Sorong

E-mail: [susetyowati.sofia@gmail.com](mailto:susetyowati.sofia@gmail.com)<sup>7</sup>

---

**Article History:**

Received: 22 Desember 2023

Revised: 02 Januari 2023

Accepted: 03 Februari 2023

**Keywords:**

*Training, Utilization, Banana  
Fruit, Business idea, Banana  
Pizza*

**Abstract:** *The banana plant is a native plant of the Southeast Asian Continent, this can be proven from some literature which states that the banana plant is a native plant from the State of Indonesia. In addition to growing as a wild plant, banana plants are also widely cultivated. Basically banana plants are classified into various types. Bananas that have a distinctive yellow color taste sweet and delicious. Community Service Training Through Banana Fruit Utilization Training aims to take advantage of processed plantain fruit as a snack with a new innovation, namely Banana Pizza. The method that we use is a direct practice method with audiences in the Klamalu sub-district, Sorong Regency. The results of this research were carried out to motivate the audience to get business ideas and get business opportunities at a young age. Lecturers collaborate with students to carry out community service with a training program. The results of this training are that the community is fostered to develop creativity in making products and utilizing bananas in the surrounding environment due to limited time and the activity it self*

### **Abstrak**

Tanaman pisang merupakan tanaman asli Benua Asia Tenggara, hal ini dapat dibuktikan dari beberapa literatur yang menyebutkan bahwa tanaman pisang adalah tanaman asli dari Negara Indonesia, Selain tumbuh sebagai tanaman liar, tanaman pisang juga banyak dibudidayakan. Pada dasarnya tanaman pisang diklasifikasikan dalam berbagai jenis. Pisang yang mempunyai warna kuning yang khas rasa yang manis dan lezat. Pelatihan Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Pelatihan Pemanfaatan Buah Pisang ini bertujuan untuk memanfaatkan olahan buah Pisang raja sebagai makanan cemilan dengan inofasi baru yaitu Banana Pizza. Metode yang kita lakukan adalah metode praktek langsung kepada audiens di kelurahan Klamalu Kabupaten Sorong. Hasil dari penelitian ini dilakukan agar memotivasi audines untuk memperoleh ide bisnis dan mendapatkan peluang bisnis di usia muda. Para dosen berkolaborasi dengan mahasiswa melakukan pengabdian kepada masyarakat dengan program pelatihan hasil dari Pelatihan ini adalah Para masyarakat dibina untuk mengembangkan kreatifitas dalam membuat produk dan memanfaatkan buah pisang di lingkungan sekitar karena keterbatasan waktu dan kegiatan itu sendiri.

**Kata Kunci:** Pelatihan, Pemanfaatan, Buah Pisang, Ide bisnis, Banana Pizza

## **I. PENDAHULUAN**

Dessler (2020) berpendapat bahwa pelatihan adalah proses dalam mengejar keterampilan yang dibutuhkan pegawai dalam melaksanakan pekerjaannya. Pelatihan karyawan memberikan pengetahuan praktis dan penerapannya dalam dunia kerja perusahaan untuk meningkatkan produktivitas kerja dalam mencapai tujuan yang diinginkan. Sedangkan makna dari pelatihan adalah proses memberikan keahlian dengan pemberian materi, praktek dan evaluasi. Ketika hasil praktek mendekati dari yang direncanakan maka pelatihan tersebut dapat dikatakan berhasil. Output dari pelatihan tersebut adalah keterampilan seseorang dalam menyelesaikan masalah, mencari solusi dan mencari inovasi dalam masing-masing bidangnya.

Tanaman pisang merupakan tanaman asli Benua Asia Tenggara, hal ini dapat dibuktikan dari beberapa literatur yang menyebutkan bahwa tanaman pisang merupakan tanaman asli dari Indonesia. Pisang dapat tumbuh sebagai tanaman liar, dan dapat pula sebagai tanaman yang dibudidayakan. Pada dasarnya tanaman pisang diklasifikasikan dalam berbagai jenis. Pisang yang mempunyai warna kuning yang khas rasa yang manis dan lezat. Pisang raja juga banyak dimanfaatkan dan digunakan untuk berbagai macam cemilan yang dari di goreng sampai yang dikreasikan menjadi adonan kue dll. Jadi tidak heran jika banyak masyarakat yang menyukai pisang. Pisang juga bisa dijadikan untuk bisnis kuliner cemilan/makanan ringan yang dibuat dengan kreasi.

Buah pisang juga memiliki banyak manfaat. Kandungan yang terdapat dalam buah pisang antara lain vitamin A, vitamin B, vitamin C, Kalsium, Magnesium, Besi, dan Seng. Pisang dapat dipanen kapan saja, karena pertumbuhannya yang sesuai dengan segala jenis musim. Buah pisang dapat langsung dimakan atau dimasak terlebih dahulu. Nutrisi di dalam pisang bermanfaat bagi kesehatan tubuh manusia dan dapat pula dibuat sebagai obat tradisional. Manfaat pisang bagi kesehatan cukup potensial karena buah pisang mengandung makanan yang bergizi lengkap. Berdasarkan penelitian, tanaman pisang diduga berasal dari kawasan Asia

Pisang juga banyak dimanfaatkan dan dijadikan sebagai ide bisnis kuliner yaitu cemilan/makanan ringan yang dibuat dengan kreasi sehingga menarik dan membuat daya tarik tersendiri bagi masyarakat untuk membeli. Banyaknya potensi pasar bagi pelaku usaha kuliner, para wirausaha akan dituntut terus melakukan inovasi. Inovasi akan dibagikan oleh tim diharapkan menumbuhkan keterampilan pengolahan bahan baku pisang. Metode yang dilakukan adalah metode praktek langsung kepada audiens di kelurahan Klamalu Kabupaten Sorong. Hasil kegiatan ini diharapkan akan memotivasi untuk selalu berinovasi untuk mendapatkan peluang bisnis di usia muda. Pelatihan dilakukan dengan kegiatan bertempat di Kelurahan Klamalu Sp 1 Kabupaten Sorong. Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kreatifitas masyarakat setempat Selain mengajarkan dan mengembangkan potensi ide bisnis untuk itu dengan adanya pemanfaatan buah pisang dengan ide bisnis banana pizza. Pelatihan diharapkan dapat menambah wawasan serta ilmu untuk membuka peluang bisnis didaerah. Dengan alasan karena yang masyarakat ketahui, produk olahan pisang hanya sebatas pisang goreng, kue pisang dan sebagainya. Maka dari itu kami melakukan pelatihan untuk masyarakat agar bisa menginovasi buah pisang sebagai kreasi baru atau inovasi baru.

Menurut Veithzal Rifai dalam Mulyani (2017) Pelatihan adalah bagian dari pendidikan yang mengangkut proses belajar untuk memperoleh dan meningkatkan keterampilan diluar sistem pendidikan yang lebih mengutamakan pada praktek dari pada teori. Pelatihan Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Pelatihan Pemanfaatan Buah Pisang ini bertujuan untuk memanfaatkan olahan buah Pisang raja sebagai makanan cemilan dengan inofasi baru yaitu Banana Pizza. Banana Pizza adalah makanan cemilan yang terbuat dari bahan dasar Buah Pisang dan Tepung Terigu serta bahan-bahan lainnya, Rasanya lezat pasti dapat menarik banyak minat untuk mengetahui cara pembuatannya Cemilan Banana Piza aman dikonsumsi untuk berbagai usia dari mulai anak anak hingga orang dewasa Jadi tidak heran jika banyak masyarakat yang menyukai olahan pisang

Kegiatan analisis lokasi untuk pelaksanaan kegiatan mata kuliah berbasis pengabdian kepada masyarakat melalui Pelatihan Pemanfaatan Buah Pisang Dengan Ide Bisnis Banana Pizza Di Klamalu Kabupaten Sorong. Persiapan awal adalah koordinasi dengan Pihak Kelurahan Klamalu Kabupaten Sorong, Setelah mendapat persetujuan kepala lurah, selanjutnya melakukan koordinasi dengan bagian perwakilan kelurahan. Melalui wawancara dengan perwakilan kelurahan maka diperoleh informasi tentang pemahaman masyarakat sekitar terhadap pemanfaatan buah pisang masih terbatas. Selama ini masyarakat hanya memahami buah pisang sebagai makanan penutup dan tidak dapat di olah kembali menjadi sebuah produk. Pengembangan kreatifitas dalam membuat produk dan memanfaatkan buah pisang di lingkungan sangat dibutuhkan. Maka tim dari Program Studi Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Muhammadiyah Sorong semester III (Tiga) melakukan pelatihan untuk masyarakat agar bisa menginovasi buah pisang sebagai kreasi baru atau inovasi baru

## **II. METODE PELAKSANAAN**

Metode pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat Kelurahan Klamalu dilakukan sebagai berikut:

### **1. Observasi**

Menurut Sugiyono (2017) Observasi merupakan suatu proses yang kompleks, suatu proses yang tersusun dari berbagai proses biologis dan psikologis Observasi merupakan suatu cara atau suatu proses yang kompleks dan tersusun untuk mengumpulkan data.

2. Perizinan tempat  
Perizinan secara umum adalah pemberian legalitas kapasitas seseorang untuk melakukan kegiatan tertentu yang akan dilaksanakan dikedepannya
3. Pelaksanaan  
Pelaksanaan diartikan sebagai suatu usaha atau kegiatan tertentu yang dilakukan untuk mewujudkan rencana atau program dalam kenyataannya. Menurut Tjokroadmudjoyo (2014:7) Pelaksanaan adalah Proses dalam bentuk rangkain kegiatan, yaitu berawal dari kebijakan guna mencapai suatu tujuan maka kebijakan itu diturunkan dalam suatu program dan proyek. Metode Pelaksanaan dalam kegiatan ini tim menggunakan beberapa pelaksanaan, yaitu:
  - a. Materi terkait produk Banana Pizza
  - b. Praktek Banana Pizza
4. Diskusi tanya jawab  
Saat diskusi tanya jawab kami membuka sesi pertanyaan yang ingin bertanya untuk audiens, mahasiswa atau masyarakat jika kurang mengerti atau kurang paham mengenai produk
5. Penguatan materi  
Penguatan materi disampaikan dosen dengan tujuan untuk meningkatkan perhatian dan meningkatkan motivasi masyarakat untuk berinovasi produk.
6. Dokumentasi  
Dokumentasi dengan audiens dilakukan di sesi akhir

### III. HASIL

Hasil pelaksanaan mata kuliah berbasis pengabdian kepada masyarakat Kelurahan Klamalu dilakukan sebagai berikut:

1. Observasi, mengetahui permasalahan yang dihadapi mitra, terlebih dahulu tim melakukan observasi dikelurahan. Masalah berdasarkan pada kunjungan lapangan diawal yaitu pemanfaatan buah pisang belum berinovatif hanya sebatas ide-ide lama dan penjual ayur banyak dijual pisang belum diolah dan memiliki nilai jual tidak cukup tinggi
2. Perizinan dibuat tim dengan membuat surat ijin yang di tujukan kepada kepala Kelurahan Klamalu untuk menggunakan Kantor Kelurahan Klamalu sebagai tempat dalam melaksanakan kegiatan pelatihan pemasaran produk Banana Pizza kepada masyarakat
3. Pelaksanaan mewujudkan rencana atau program dalam kenyataannya. Dalam Metode Pelaksanaan dalam kegiatan ini adalah penyampaian materi oleh pemateri dari kami sendiri. Kegiatan pelaksanaan dilaksanakan pada hari Kamis 15 Desember 2022 pukul 09.00 - 13.30 WIT dengan pelatihan produk banana pizza (bapiz).  
Pelaksanaan kegiatan
  - a. Materi terkait produk Banana Pizza  
Bapiz (Banana Pizza) Adalah inovasi kue baru dari buah pisang dimana dibuat dalam bentuk seperti Pizza. Untuk itu di sebut banana pizza atau pisang yang diolah berbentuk pizza. Pisang yang digunakan disini adalah pisang raja.



Gambar 1 Pemaparan Materi Inovasi Buah Pisang

b. **Praktek Banana Pizza**

Dalam mempraktekan Banana Pizza, kami juga mengajak beberapa audiens untuk terlibat dalam pembuatan Banana Pizza, agar para audiens juga bisa mempraktekan produk kami di rumah atau juga untuk ide bisnis menggunakan produk kami agar produk kami ini di kenal di kalangan masyarakat.



Gambar 2 Praktek Pembuatan Banana Pizza

4. Diskusi tanya jawab

Saat diskusi tanya jawab kami membuka sesi pertanyaan yang ingin bertanya untuk audiens mengenai produk bapiz

5. Penguatan materi

Penguatan materi disampaikan oleh Ibu Susetyowati Sofia, S.E., M.M. dan Digor Mufti, SE., MM dan Ibu Rokhimah, MM mengenai materi yang disampaikan mengenai pelaksanaan praktek bertujuan untuk meningkatkan perhatian para masyarakat terhadap materi yang telah disampaikan juga meningkatkan motivasi masyarakat untuk menginovasikan pengolahan buah pisang.

#### IV. PEMBAHASAN

Kegiatan ini dilaksanakan di Kantor Kelurahan Klamalu SP 1 Kabupaten Sorong pada pukul 09.00 WIT dengan mengundang audiens setempat. Pelatihan dilaksanakan bertujuan membuat inovasi olahan pisang dengan ide banana pizza. Sebelum pelatihan dimulai tim pengabdian membuat persiapan dengan menganalisis kebutuhan pelatihan dengan mencari materi yang tepat. Kemudian menentukan resep yang akan digunakan dalam pelatihan serta menyiapkan segala bahan dan alat yang digunakan. Pada tahap awal pelatihan peserta pelatihan diberikan pengetahuan tentang berbagai gambaran jenis pisang. Pisang memiliki banyak jenis yang dibudidayakan. Kota dan Kabupaten Sorong jenis buah pisang yang dapat dikreasikan menjadi olahan. Selain itu ada beberapa jenis pisang memiliki nilai jual tinggi yaitu jenis pisang ambon, pisang batangan, pisang batu, pisang raja, pisang tanduk, pisang badak, pisangmas, pisang susu, pisang cavendish. Masih banyak lagi jenis pisang lainnya yang memiliki rasa bentuk dan sifat yang berbeda-beda. Kegiatan selanjutnya dengan materi tentang karakteristik dari pisang. Serta melakukan sesi tanya jawab kepada peserta audiens dalam kegiatan pengabdian tentang seberapa jauh masyarakat menginovasikan.



Gambar 3 Pisang Raja Sebagai Bahan Baku



Gambar 4 Banana Pizza



Gambar 5 Produk di Pack



Gambar 6 Dokumentasi Foto Bersama

## V. KESIMPULAN

Berdasarkan uraian diatas pengabdian masyarakat ini dapat ditarik Kesimpulan bahwa pengabdian telah mencapai tujuan, meningkatkan wawasan Mengenai pengolahan pisang telah tercapai, meningkatkan ketrampilan dalam Pembuatan aneka produk pisang untuk nilai jual yang lebih tinggi dengan Menginovasi produk Bapiz (banana pizza )metode yang lakukan tim adalah metode praktek langsung kepada audiens di kelurahan Klamalu Kabupaten Sorong. Hasil dari pelatihan ini dilakukan agar memotivasi audines untuk memperoleh ide bisnis dan mendapatkan peluang bisnis di usia muda. Pelatihan ini dilakukan diKantor kelurahan Klamulu dengan masyarakat yang masih kurang akan ilmu dalam membuat suatu produk dengan memanfaatkan buah pisang yang ada disekitar , sehingga perlu diadakan pelatihan Peningkatan Ketarampilan di kalangan masyarakat, Pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat ini berbasis pada pengembangan kreatifitas dan mengenalkan inovasi untuk menghasilkan suatu produk kepada para di masyarakat Kelurahan Klamalu yang diselenggarakan pada tanggal 15 desember 2022.

**VI. PENGAKUAN/ACKNOWLEDGEMENTS**

Ucapan terima kasih Kepada Bapak Lurah Akmadi, SH selaku Kepala Kelurahan Klamalu Kabupaten Sorong, Dosen Pembimbing Universitas Muhammadiyah Sorong kepada Ibu Susetyowati Sofia, SE., MM, dan Ibu Digor Mufti, S E., MM., Dosen Pembimbing dari Institut Agama Islam Negeri Sorong kepada Ibu Rokhimah, MM., atas berjalannya pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang berjalan dengan lancar.



**DAFTAR REFERENSI**

- Adriyanto, A. T., I. Prasetyo, and T. P. Sari. 2020. "Pemberdayaan Kewirausahaan Ibu-Ibu Rumah Tangga Melalui Pelatihan Pembuatan Berbagai Olahan Pisang Di Kelurahan Panggung Lor." *Jurnal Riptek* 14(1): 11–13.
- Kasmir. 2020. "Kepustakaan: Pelatihan." *Journal of Chemical Information and Modeling* 53(9): 6–7.
- Nanda, Dodi W, Rusyda Ulva, and Andiyanto. 2020. "Values : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Values : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat." *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 2(1): 16–23.
- Philipus M. Hadjon, Perizinan, A. 1993. "Pengantar Hukum Perizinan,." *Yuridika*: 12–46.
- Rahmah, P, and M A Sudirman. 2022. "Penyuluhan Olahan Buah Pisang Di Desa Watu Kecamatan Marioriwawo Kabupaten Soppeng." *Jurnal Pengabdian ...* 1: 28–31. <https://jurnal.abdimas.unipol.ac.id/index.php/pengabdian-jurnal/article/view/7%0Ahttps://jurnal.abdimas.unipol.ac.id/index.php/pengabdian-jurnal/article/download/7/15>.
- Rofifah, Dianah. 2020. "Tabel 3.1 Operasionalisasi Variabel." *Paper Knowledge . Toward a Media History of Documents*: 12–26.
- Suparyanto dan Rosad (2015. 2020. "Pelaksanaan Pemilihan." *Suparyanto, Rosad* 5(3): 248–53.
- Supriyatin, Titin, Fitri Damayanti, and Avini Nurazhimah Arfa. 2022. "Kreasi Olahan Nugget Dari Jantung Pisang Sebagai Alternatif Cemilan Sehat." *Jurnal Pengabdian Masyarakat Biologi dan Sains* 1(1): 1–9.
- Syofia, Heppi, Fitri Lestari, and Irwan Hadi. 2022. "Pelatihan Pengolahan Pisang Pasca Panen Pada BUMDES Batu Patah Desa Muak Kecamatan Bukit Kerman Kabupaten Kerinci." 2(1): 24–31.
- Wiestra, Dkk. 2019. "Pelaksanaan Kerja." *Repository Bsi*: 6–7. [https://repository.bsi.ac.id/index.php/unduh/item/253036/File\\_10-Bab-II-Landasan-Teori.pdf](https://repository.bsi.ac.id/index.php/unduh/item/253036/File_10-Bab-II-Landasan-Teori.pdf).